Tercera Época

Tomo I

010 G

17 de octubre 2024.

Mesa Directiva

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora

Dip. Juan Carlos Barragán Velez Vicepresidencia

Dip.Vicente Gómez Núñez Primera Secretaría Dip. Belinda Iturbide Díaz

Segunda Secretaría

Dip. Ana Vanessa Caratachea Sánchez
Tercera Secretaría

Junta de Coordinación Política

Dip. Ma. Fabiola Alanís Sámano

Dip.Sandra María Arreola Ruiz Integrante

Dip. Teresita de Jesús Herrera Maldonado Integrante

Dip. Guillermo Valencia Reyes Integrante

Dip. Víctor Manuel Manríquez González Integrante

Dip. J. Reyes Galindo Pedraza
Integrante

Dip. Marco Polo Aguirre Chávez Integrante

Dip. Octavio Ocampo Córdova

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora Integrante

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Lic. Raymundo Arreola Ortega

Secretario de Servicios Parlamentarios

Lic. Adela Paulina Bucio Mendoza

Directora General de Servicios de Apoyo Parlamentario

Lic. Salvador García Palafox

Coordinador de Biblioteca, Archivo

y Asuntos Editoriales

Lic. David Esaú Rodríguez García

Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. Corrector de Estilo: Juan Manuel Ferreyra Cerriteño. Formación, Reportey Captura de Sesiones: Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moises Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas, Victor Iván Reyes Mota, Itzel Arias Martinez, Alejandro Solorzano Álvarez.

Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo

Septuagésima Sexta Legislatura

Primer Año de Ejercicio

Primer Periodo Ordinario de Sesiones

Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se ordena inscribir con letras de oro el nombre de "Andrés Manuel López Obrador" en el Frontispicio de Honordel Recintodel Palaciodel Poder Legislativo del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, presentada por el diputado Juan Carlos Barragán Vélez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena.

Dip. Juan Antonio Magaña de la Mora, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo. Presente.

Juan Carlos Barragán Vélez, Diputado integrante de la Septuagésima Sexta Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán, e integrante del Grupo Parlamentario del Partido MORENA, de conformidad con lo establecido en los artículos 36 fracción II y V de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo; y 8° fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, me permito someter a consideración de este Honorable Congreso la presente *Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se ordena inscribir con letras de oro el nombre "Andrés Manuel López Obrador" en el Muro de Honor del Palacio Legislativo del H. Congreso de Michoacán de Ocampo,* en base a la siguiente

Exposición de Motivos

Hoy lo decimos con certeza y sin temor a equivocarnos: la historia y el pueblo lo han juzgado. Andrés Manuel López Obrador, uno de los grandes, el dirigente político y luchador social más importante de la historia moderna. El presidente más querido, solo comparable con Lázaro Cárdenas. El que inició y termina su mandato con más amor de su pueblo y para millones, aunque a él no le gusta que se lo digan, el mejor presidente de México. [Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México]

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha sido una figura transformadora en la política mexicana, y su gobierno ha sido ampliamente reconocido, particularmente por sus esfuerzos para establecer un cambio profundo en el enfoque hacia el bienestar social, la soberanía nacional y la lucha contra la corrupción. Si bien sus políticas han sido objeto de controversia por sus detractores políticos a quienes les ha eliminado sus privilegios, la mayoría del pueblo de México han reconocido sus logros y avances que han marcado un antes y un después en la historia reciente del país.

Nació el 13 de noviembre de 1953 en la comunidad de Tepetitán, dentro del municipio de Macuspana, Tabasco. Es hijo primogénito de Andrés López Ramón y de Manuela Obrador González, comerciantes tabasqueños y veracruzanos. Su abuelo materno llegó como exiliado a México procedente de Ampuero, municipio de Cantabria, España, y su abuela materna era hija de españoles provenientes de Asturias. Por

parte de sus abuelos paternos, es de ascendencia indígena y africana.

Estudió la primaria en la escuela "Marcos Becerra", la única del pueblo, y por las tardes ayudaba a sus padres en la tienda "La Posadita". A mediados de la década de 1960, la familia se mudó a Villahermosa, donde instaló la tienda de ropa y zapatos "Novedades Andrés". Ahí, cursó la secundaria y la preparatoria. A los 19 años, se mudó a la Ciudad de México para estudiar la licenciatura en ciencias políticas y administración pública en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) de 1973 a 1976, y presentó su tesis en 1987, titulada "Proceso de formación del Estado nacional en México 1824-1867", tras haber ocupado varios cargos dentro del gobierno del estado de Tabasco y de la administración del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en esa entidad.

Luego de terminar sus estudios en la UNAM, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) regresó a Tabasco para apoyar la candidatura del poeta Carlos Pellicer para senador, con quien tuvo una relación muy estrecha y definitoria, en una etapa formativa muy importante para su vida. Con el fallecimiento de su mentor político, meses después de que este sea electo, a AMLO le ofrecieron en 1977 la dirección del Instituto Indigenista de Tabasco. Esto representaba una importante tarea, visto y considerando que el 15% de la población tabasqueña es indígena (principalmente chontales).

Más de un lustro en ese cargo de cercanía le permitió acceder a la conducción local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), donde busca un proceso de democratización, capacitación de dirigentes y renovación, de acuerdo a su propio testimonio, al considerar que demasiada ambición para un partido ya burocratizado, durando menos de un año.

En 1988 fue a elecciones estaduales contra el PRI y perdió contundentemente, pero no se desanimó. Esa sería una constante en su carrera: la persistencia, incluso ante derrotas categóricas. Pues declaró ante esa derrota que "nuestros adversarios pensaron que terminando la elección estatal, yo me iba a regresar a Ciudad de México. Pero nosotros no luchamos por los puestos: la decisión no fue salirme del PRI para ser gobernador. La decisión fue salir para contribuir a un cargo democrático".

En noviembre de 1991, López Obrador ya era dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Tabasco, realizó el llamado Éxodo por la democracia, que consistió en una caminata de más de 700 kilómetros hasta la Ciudad de México. Cuestionaban un fraude electoral en los municipios de Cárdenas, Nacajuca y Macuspana. Cincuenta días después, el 11 de enero de 1992, entraron al Zócalo. La historia, circular, lo volvería a poner, más adelante, en ese doble juego: fraudemovilización. En febrero de 1996, AMLO encabezó el bloqueo de medio centenar de pozos petroleros en Nacajuca. Allí fue reprimido: le abrieron la cabeza con un macanazo. La sangre sobre su camisa fue portada de la revista Proceso, que tituló sin anestesia "Tabasco, un estado sin ley".

En el 2000, AMLO consiguió su gran salto político: ganó la Ciudad de México. Allí implementó un programa de obras de infraestructura -como un viaducto denominado "segundo piso-; la puesta en marcha de la primera línea del Metrobús; pensiones para mayores de 70 años gestionadas desde la propia alcaldía; programas de asistencia a madres solteras, becas estudiantiles y comedores comunitarios. "Es un truco de la derecha llamarle populismo o paternalismo a lo poco que se le da a los pobres", decía en ese entonces, defendiendo una mayor inversión social.

Con la gestión en la mochila, AMLO planificó su llegada al Palacio Nacional. En 2006 denunció fraude por parte de Felipe Calderón Hinojosa (PAN), que le ganó por apenas 0.5% de diferencia en las elecciones contemporáneas más controvertidas de la historia del país. El 16 de julio, en una movilización que partió del famoso monumento del Ángel de la Independencia, AMLO propuso el recuento voto por voto, casilla por casilla. A fines de noviembre de ese año, el pueblo de México lo proclamó "presidente legítimo" en un acto multitudinario realizado en el Zócalo de la ahora Ciudad de México, quienes le pusieron una banda presidencial con escudo juarista y el águila con las alas abiertas, y nominó a doce miembros de su gabinete.

"A todas luces fue inequitativa y plagada de irregularidades", dijo AMLO en julio de 2012, sobre las elecciones presidenciales en las que Enrique Peña Nieto, candidato del PRI, le sacó 6.51% de diferencia. Apuntaba a una masiva compra venta de votos, documentada por el diario La Jornada, y a inconsistencias en las actas, pero descartaba un escenario de resistencia civil como en la anterior elección. En noviembre de ese mismo año se realizó el primer congreso nacional de Morena, el Movimiento de Regeneración Nacional con el que AMLO dio por cerrada su etapa en el PRD. En julio de 2014, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó por unanimidad el registro de Morena como partido político nacional.

Cuatro años más tarde, el tabasqueño perseverante lo logró, fue electo presidente de los Estados Unidos Mexicanos, sacándole casi 30% de diferencia a Ricardo Anaya, candidato del frente PAN-PRD-Movimiento Ciudadano. Tercero, con apenas 16%, aparecía José Antonio Meade, de la coalición entre el PRI-Partido Verde Ecologista-Nueva Alianza.

Ya como presidente de la república sus principales logros fueron los siguientes:

1. Transformación Social y Lucha Contra la Desigualdad

En una cultura política en la que los herederos de familias prominentes han ocupado durante mucho tiempo posiciones de poder, López Obrador procedía de una familia de pequeños comerciantes de Tabasco, un estado del sureste de México. Su contacto desde muy joven con algunas de las personas más pobres de México configuró su enfoque de la política, según los analistas.

De ahí que uno de los mayores logros de AMLO haya sido su enfoque en la justicia social y la equidad. Sus programas de bienestar social no tienen precedentes en términos de su alcance y enfoque en los sectores más vulnerables de la población. Algunos de los avances clave en este aspecto incluyen:

- Expansión de los programas sociales: A través de políticas como la Pensión Universal para Adultos Mayores, Becas para Estudiantes de Educación Media Superior y Jóvenes Construyendo el Futuro, AMLO ha invertido fuertemente en las personas más marginadas y vulnerables, reduciendo la brecha social y permitiendo el acceso a una mejor calidad de vida para millones de mexicanos.
- Impacto positivo en la pobreza: Sus políticas sociales han ayudado a reducir significativamente los índices de pobreza y pobreza extrema. De acuerdo con varios estudios, se ha reportado que el aumento en los ingresos de los hogares más pobres se ha traducido en mejoras en su bienestar, en especial para comunidades rurales e indígenas, que habían sido históricamente olvidadas.
- Salario mínimo: Bajo el liderazgo de AMLO, el salario mínimo ha experimentado incrementos históricos. Desde 2018, el salario mínimo casi fue triplicado, beneficiando a millones de trabajadores que anteriormente subsistían con salarios que no les permitían cubrir las necesidades básicas, sacando con ello a millones de personas de la pobreza.

Tanto analistas como partidarios afirman que, al convertir la desigualdad en un tema importante de

conversación nacional, también empoderó a millones de mexicanos que sentían haber sido desatendidos por la clase política durante décadas y les infundió un sentimiento de validación.

El número de hogares cubiertos por al menos uno de los programas sociales implementados por AMLO alcanzó niveles récord durante su mandato, y unos 5,1 millones de personas salieron de la pobreza, de acuerdo con datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). Las transferencias de dinero ayudaron a reducir la disparidad de ingresos.

2. Recuperación de la Soberanía Nacional

La defensa de la soberanía nacional ha sido uno de los ejes fundamentales del gobierno de López Obrador. En particular, ha trabajado para asegurar que México retome el control de sectores estratégicos como la energía, el petróleo y la electricidad, lo que sus seguidores ven como una corrección necesaria a décadas de políticas neoliberales que, en su opinión, vulneraron la autonomía del país.

- Fortalecimiento de Pemex y la CFE: AMLO ha luchado por fortalecer a las empresas estatales como Pemex y la CFE. Bajo su mandato, se han realizado inversiones masivas para modernizar estas empresas, aumentar la producción de crudo, y garantizar la autosuficiencia energética del país. Este enfoque ha sido interpretado como un intento de recuperar los recursos naturales del país para el beneficio de la nación, en lugar de permitir que continúen bajo control de intereses privados, en muchos casos extranjeros.
- Refinería de Dos Bocas: Esta obra es un símbolo de la política de soberanía energética de AMLO. Su construcción busca disminuir la dependencia de México en la importación de combustibles y garantizar que el país pueda refinar sus propios recursos energéticos. Para sus defensores, Dos Bocas representa un paso firme hacia la independencia económica y energética de México.
- 3. Austeridad y Combate a la Corrupción Uno de los puntos centrales de la narrativa de AMLO desde su campaña fue la lucha contra la corrupción, una plaga que ha sido la raíz de muchos de los problemas estructurales de México. La austeridad republicana que ha implementado también ha sido vista como una medida crucial para frenar el abuso de poder y el despilfarro de los recursos públicos.
- Reducción de privilegios en el gobierno: AMLO fue en su compromiso de reducir los gastos excesivos y los privilegios que antes tenían los altos funcionarios del

gobierno. Redujo los salarios de los funcionarios de alto rango, incluido el suyo, y eliminó lujos como los aviones presidenciales y las pensiones vitalicias para expresidentes. Esta medida fue vista por muchos como una muestra de su compromiso con la transparencia y la honestidad en la administración pública.

- Eficiencia en el uso del gasto público: La austeridad implementada en todas las áreas de su gobierno, fue un respiro necesario después de años de corrupción desenfrenada y mal manejo de los recursos del Estado. La eliminación de fideicomisos y otros mecanismos que fomentaban la corrupción fue aplaudida por ser un esfuerzo serio por limpiar la administración pública.
- 4. Inversiones en Infraestructura para el Desarrollo Regional

AMLO impulsó una serie de proyectos de infraestructura que buscan no solo modernizar al país, sino también fomentar el desarrollo en regiones históricamente rezagadas, especialmente en el sur de México. Con estos proyectos se equilibró el desarrollo económico en el país y se sentaron las bases para cerrar la brecha entre el norte más industrializado y el sur más pobre.

- El Tren Maya: Este fue uno de los proyectos más ambiciosos de AMLO y tiene como objetivo conectar importantes zonas turísticas, arqueológicas y económicas en el sureste del país. El cual no solo está fomentando el turismo, sino que está siendo un motor de desarrollo económico para una región que ha sido históricamente marginada, creando empleos y generando riqueza en comunidades que lo necesitan.
- El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles: Su construcción fue completada en tiempo récord y sin los sobrecostos que se han visto en otros proyectos similares. Es una muestra de la capacidad de este gobierno para llevar a cabo grandes obras públicas con mayor eficiencia y responsabilidad fiscal.

5. Política Exterior Soberana y Humanista

En el ámbito internacional, AMLO adoptó una política de no intervención y respeto a la autodeterminación de los pueblos, siguiendo la doctrina histórica de México. Su enfoque ha sido pragmático, pero también solidario con los países de América Latina, defendiendo posturas de soberanía frente a las potencias globales.

• Migración: Aunque su gobierno colaboró con Estados Unidos en el control de flujos migratorios, AMLO defendió los derechos de los migrantes y trabajó para crear mejores oportunidades económicas en el sur de México, de modo que las personas no se vean obligadas a emigrar por necesidad económica.

6. Apoyo Popular Consistente

A pesar de las críticas de aquellos que perdieron sus privilegios, AMLO mantuvo una base de apoyo considerable a lo largo de su mandato. Su capacidad para conectarse con el pueblo, especialmente con los sectores más desfavorecidos, fue un elemento clave en su permanencia como la figura política que transformó México.

• La "Mañanera": Su conferencia de prensa diaria, conocida como "la mañanera", le permitió mantenerse en contacto directo con la ciudadanía y ser transparente en la comunicación de sus políticas. Esta práctica fue valorada como una política sin precedentes de rendición de cuentas, al ser uno de los ejes centrales de su gobierno.

En resumen, el reconocimiento a AMLO que propongo se realice en este recinto legislativo, se centra en su compromiso inquebrantable con las causas populares, su defensa de la soberanía nacional y su capacidad para llevar a cabo reformas estructurales en un país que, necesitaba con urgencia una transformación profunda, convirtiéndose definitivamente su presidencia como una que ha cambiado el rumbo del país, regresando el poder a la gente de México; y como él lo dijo "Dejamos de manifiesto que el poder solo tiene sentido y se convierte en virtud cuando se pone al servicio de los demás".

Es que, por las razones expuestas en mi carácter de Diputado integrante de la Septuagésima Sexta Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán e integrante del Grupo Parlamentario de MORENA, en ejercicio de las facultades que me confieren los artículos 36 fracción II, 37 y 44 fracciones I y XXX de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, someto a consideración de este Honorable Congreso el siguiente Proyecto de

Decreto

Artículo Primero. El nombre de "Andrés Manuel López Obrador" será inscrito con letras de oro en el Frontispicio de Honor del Recinto del Palacio del Poder Legislativo, del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, con el mismo tipo de letra utilizado para honrar a otros próceres, cuyos nombres quedaron plasmados ya en el Salón de Pleno.

Artículo Segundo. La inscripción del nombre de: "Andrés Manuel López Obrador" será develado por el Presidente de la Mesa Directiva del Congreso

del Estado, acompañado por los titulares de los Poderes Ejecutivo y Judicial, en Acto Cívico, que se celebrará el día 21 de octubre de 2024, en hora citada a consideración del Presidente del Congreso, en el Recinto del Palacio del Poder Legislativo del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo.

Artículo Tercero. Al Acto Cívico se invitará al Titular del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán de Ocampo y al Magistrado Presidente del Supremo Tribunal de Justicia.

TRANSITORIOS

Primero. Remítase el presente Decreto al Gobernador Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo, para su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

Segundo. El presente Decreto entrará en vigor, al día siguiente de su publicación, en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

Tercero. Comuníquese el presente Decreto, al Titular del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán de Ocampo y al Magistrado Presidente del Supremo Tribunal de Justicia, para conocimiento y efectos legales conducentes.

Dado en el Palacio del Poder Legislativo de Morelia, Michoacán, a 07 del mes de octubre del año 2024.

Atentamente

Dip. Juan Carlos Barragán Vélez





